

EVOLUCION significa:  
Desarrollo de las cosas.  
Cambio. Transformación.  
EVOLUTIVO que puede  
modificarse por sí mismo  
Acción, movimiento con-  
tinuo.

# LA EVOLUCION

La escala de la CULTU-  
RA tiene nueve peldaños  
Agua, Paz, Justicia, Or-  
den, Camino, Escuela,  
Concordia, Ciencia, Gra-  
cia.

El primer periódico que se publica en la ciudad. Hará página en la historia de nuestra querida PROGRESO y de Honduras en el futuro.

AÑO I

CIUDAD DE EL PROGRESO, YORO, HONDURAS. C. A. 9 de Octubre de 1930. 4 Páginas

NUM. 5

## NOTAS DE LA HORA

### DISTINGUIDOS VIAJEROS

Procedentes de Puerto Castilla, en donde fué Administrador de Aduana, pasó para San Pedro, el profesor don Leopoldo Aguilar O., distinguido amigo nuestro. Va el caballero Aguilar O. a hacerse cargo de la Administración de Rentas de San Pedro.

—Don Miguel Osorio Jirón, de la Angloamericana, estuvo anteayer entre nosotros, en compañía del general Inestroza, procedente de Tela.

—El popular amigo don José María Zepeda vino en sus negocios de San Pedro. Regresó a su residencia el martes en el tren de las once. Tuvimos el placer de saludarle.

—El lunes ingresaron los componentes del Cuadro México, a quienes tenemos el gusto de saludar y desearles buena temporada artística y de pesetas.

—Este mismo día partió para Tegucigalpa, el doctor Aristides Girón Aguilar. Que le vaya bien deseamos al amigo doctor Girón.

—Para "El Mango", donde tienen finca de bananos, partieron los señores profesores Sabino Tinoco y Enrique R. Medina, amigos nuestros. Buena temporada.

—Para La Ceiba, Tela y Urraco respectivamente fueron los señores Candy Bando, Juan Mahchi y Carlos Bendek, en negocios particulares.

### UN SURTIDO

Variado de calzado barato para señoras tengo a la venta. Lo doy hasta a DOS dólares cada par.

Pase Ud. a verlo donde  
Mahfuz Hawit.

### EL GENERAL STROZA

Tela y de paso para San Pedro Sula, donde desempeña la Comandancia de Armas, tuvimos el honor de saludar al general don Antonio Inestroza.

En ligera plática nos expresó su felicitación por los frutos que está dando la campaña periodística que recién comenzamos contra los juegos prohibidos y las desbordantes olas de criminalidad y prostitución.

Nos agradó oír de un hombre del Gobierno y por su edad y experiencia, capacitado para ver los grandes males que nos plagan, un cárido elogio.

Vamos por el camino sin esperanza de lisonjas, ni prevendas, pero sentimos placer de hallar hombres que tienen valor para combatir los mayores defectos del ambiente.

### EL ALCALDE CUMPLEAÑOS

El día seis del actual estuvo cumpliendo su onomástico el doctor don Isidoro Acosta, Alcalde Municipal. Sus amigos le festejaron por la noche. Nosotros aunque tarde, felicitamos al doctor Acosta, deseando que tenga oportunidad de cumplir otros muchos más, con igual o mayor felicidad.

### A SAN PEDRO

Fueron los señores profesor don Angel María Suazo y don Manuel A. Callejas, Secretario y Director de Policía Municipales respectivamente.

### PERPETUO AGRADECIMIENTO

El caballero don Cleofes S. Hall por nuestro medio, rinde de las más sinceras gracias a todas las personas que tuvieron la bondad, de visitarle con motivo del incidente que sufrió con su familia el domingo 28 de próximo pasado, dándole con ello muestras del aprecio que les merece.

Mr. Hall nos encomienda reiterar su perpetuo agradecimiento.

### IMPORTANTISIMO

La duración de su casa es ilimitada, si construye con madera del país, que tiene toda la resina. Después de ser más durable, se la ofrece también más barata.

Rafael A. Rivera.

### A LA METROPOLI

Procedente de Trujillo, pasó para Tegucigalpa, el ciudadano Rumano, doctor Youngeir, Cirujano Dentista de aquella facultad.

Va a la capital a incorporarse a la Facultad Dental del país. Buen viaje y buena acogida le deseamos al doctor Youngeir.

### LOS MAESTROS

El aniversario del nacimiento de Morazán pasó como quien nada dice.

Para el doce de Octubre día de la Raza, esperamos que por ser fiesta cívica, celebrarán los maestros con sus respectivos discípulos, como manda el Reglamento. Aunque se acercan los exámenes y el tiempo apremia, creemos que siempre hay un lapsus para enseñar a los niños la conservación de sus tradiciones y sus deberes cívicos.

Nuestra oferta fué muy tarde, para que ellos la utilizaran, talvez los del año venidero la sepan aprovechar.

### COMUNISMO EN ACCION

Cuando menos esperáramos, Lenin y sus legioneros, están en Honduras. La ola comunista invade arrollado

## Editoriales Breves

### Los Primeros Triunfos

DE Tela nos telegrafía "La República", aplaudiendo nuestra campaña comenzada para lograr la extinción de los JUEGOS DE AZAR.

Nos dice que el señor Comandante de allá le ha ofrecido su cooperación para la misma labor. Es digna de loa la oferta del coronel García, ya que confiamos en que habrá de realizarse en práctica. Las autoridades militares que cuentan con mayor número de subalternos para vigilar y castigar los juegos, están en las mejores posibilidades para contrarrestar esa corriente caudalosa y destructora.

Creemos que viniendo de la capital, donde reside el Primer Mandatario, enemigo franco de los vicios, especialmente de los juegos de azar, el coronel García traerá instrucciones serias, para combatir esos y otros males. Hace varios años conocemos al señor Comandante de Tela, es hombre serio, temperante y activo. Esperamos que sabrá cumplir su promesa.

También se procura en Tela luchar contra el desborde de la prostitución, ola que inunda arrolladoramente, estos pueblos sin organización. Ojalá que esa otra fase del vicio, reciba una batida sistemada y sin contemplaciones. Se trata de quitar el más vergonzoso negocio que explota un buen número de individuos que van por la calle bien plantados y se codean con lo que se llama sociedad en estos campos de Dios.

Por lo que toca a nosotros, que apenas comenzamos, a pasos tardíos e inseguros, ya contamos con algunos triunfos prácticos. Se han levantado las tiendas que habían sido plantadas por algunos CHIVADORES pueblerinos, hasta en el centro de la ciudad como que se han hecho capturas.

El día que circuló nuestro número 3 en que señalábamos un punto de reunión de los hijos de Birján, el señor Castillo, Director de la Policía Rural, nos expresó su extrañeza por la denuncia, manifestándonos su decisión de proceder inmediatamente a la captura y castigo de los culpables.

Quizá las demás autoridades han cooperado con la misma energía y por eso no se han tardado las felicitaciones. Algunos buenos ciudadanos, celosos de la tranquilidad del vecindario y amantes de la moralidad, han venido a nosotros para darnos la enhorabuena. Estamos complacidos de haber tenido tan feliz comienzo.

Al propio tiempo elogiamos la acción de los empleados que así demuestran merecer la confianza en ellos depositada.

ramente... Los burgueses tenemos que ocultar nuestras humanidades, juntas con los MORLACOS mal conseguidos. Y el hambre... No! El hambre se combate comprando pan del inigualable que hace en su fábrica.....

Juan Castro.

### EL LICENCIADO SANTOS

Regresó de San Pedro, nuestro compañero el Licenciado Ladislao Santos.

### COMO EL SANTO DE ASIS

El día 4 del corriente estuvo cumpliendo sus 38, el amigo don Luis Francisco Rosales, sus amigos le felicitaron efusivamente. Nosotros que nos contamos en el número de los que le apreciamos por sus dotes de laboriosidad y que le hallamos como al Santo de Asís, no tanta paciencia, pero sí mucha bondad, deseamos que pueda cumplir otros 38 siquiera, para bien de sus chichucelos y de los que le queremos.

### EL PAGO DE LA CARRETERA

El domingo último hubo una rociada de dinero en la Carretera, que vino a calmar la mucha sed, ojalá que esa rociada sean más a menudo.

### UN TIGRE Y UNA PANTERA

El amigo don José J. Canales ha ido a cazar al Pijol. La semana pasada se perdió de nosotros y se propuso según nos relata, escalar las cumbres de la Gran Montaña en vía de caza.

Fue afortunado, además de sacarle el cuero a más de una fiero, ha traído las muestras vivas de su égida.

Una panterita huraña y gruñona, que va por los dos meses de edad, que tiene sus manazas ya desarrolladas y ha inferido a su dueño un harañón, signo legítimo de su instinto. En el brazo de don José, se mira una sangrienta huella de la garra de la Panterita.

También trajo un tigrillo dormilón, que le pudo quitar a la tigrisa, con la ayuda de su certera esopeta.

## Noticias Telegráficas

Tegucigalpa, 4 de Octubre.— La Opinión de esta ciudad órgano del Partido Nacional termina su editorial de ayer con el siguiente párrafo. Felizmente en Honduras el patriotismo vela y atisba las maniobras de los enemigos de la Paz, por que entre nosotros una guerra intestina sería tan grave como quien ase sina a su propia madre y los verdaderos hondureños que ya mucho estiman este desventurado girón de tierra hondureña sabrán oponerse con valor y entera a los designios criminales de aquellos elementos desnaturalizados que quisieron hallar la resolución de su incapacidad en los azares de las revoluciones intestinas. Queda al público el deber de vigilar con ojo a los que pretenden alterar la paz, descubrirlos como desleales a los deberes del patriotismo

La Vanguardia.

San Pedro, 4 de Octubre.— Llegada isleños número ocho señoras, veinte señoritas, veinte caballeros, veinte niñas, veintinueve niños, significa paseo avanzado favor nacionalidad. Pueblo entero halos recibido entusiasmo inusitado. Agasajadísimo con auténtica sinceridad iniciador de inspección departamental de instrucción Islas profesor Rubén Antunes, auspiciado ardorosamente por la sociedad La Juventud, encabezada comitiva Gobernador Charles Osgood.

Julio C. Mejía, secretario de la sociedad La Juventud.

San Pedro, 6.— Los que

desprestigian Gobiernos, entre nosotros son generalmente propios amigos pues hay funcionarios logrando su posición hermosa no desprecian momento para cometer toda clase de arbitrariedades, echando tierra buena intención primer magistrado. Ahora no se ha visto tanto ese mal, porque poder público está repartido Y aun así a veces el esclavismo se nota.

Octaviano Arias.

Comayagüela, 4 de Octubre.— Para sostenimiento periódico cuenta con mi ayuda pecuniaria que giraré oportunamente. Números mandóme distribuirlos entre personas que comprendan la ideología que Ud. ha sentada por base para nuestro engrandecimiento patrio. Procure con sanas lecciones que próximo debate electoral sea ejemplo de civismo, augúrale buen porvenir en marcha evolutiva.

Jovellano.

La Esperanza, 4 de Octubre.— Recibí primeros números aplaudimos esfuerzos. Haciendo votos prosperidad.

Tomasa de Morales.

Geiba, 5 de Octubre.— Este momento colébrase una reunión liberal altos teatro Dorado. Tres tarde jugará hoy en campo Atenas partida foot ball entre segundo y tercer equipo del F. B. C. Naco disputándose una copa de plata que obsequiará al vencedor presidente del Club F. Ernesto Castillo. Espérase nuevo director de Policía.

Diario del Norte.

## HORAS DE ARTE

La noche del martes debutó en el ROYAL, el Cuadro Méjico tan aplaudido en San Pedro Sula. Allí los autorizados Cronistas de Arte, Patricio y Bayardo, extrajeron de sus lápices, elogios como éstos: "A quien de los artistas que trabajaron en el debut de anoche hay que ensalzar más? A Luis Quijada, a Contreras Carrillo, a Leopoldo Lagorreta; a Eduardo A. Carrillo, al profesor de Música Julio E. Girón? A todos por igual. Se lucieron en conjunto, arrancando estrepitosos aplausos al público. La comedia "A Ronca Toribio" no pudo estar mejor. Bravo recluta! Que sal la de ese provinciano de Bayardo, del 2 de Junio.

"Sin dejarnos llevar de la simpatía que inspiran los artistas, podemos decir que son

Para los amigos de las curiosidades es una buena oportunidad de barse de dos fieras para domesticarlas, algunas veces resultan más llevaderas que los hombres.

de los mejores elementos que hoy por hoy nomina México en el género cómico." De Patricio, del 3. Tomados de El Norte.

Nosotros no queremos decir menos. Los artistas del Cuadro Méjico saben cultivar su género predilecto.

"Se alquila una Casa", es un sainete que ya hemos visto antes, joya de ironía y sátira a los prejuicios humanos. Antenoche estuvieron felices en él, los Carrillo Contreras y compañero.

Las variedades inmejorables. La señora Contreras con la blandura y bellas inflexiones de su excelente voz, estuvo afortunada. El tenor, magnífico en su solo Pierrot. La pareja de Gauchos DECENTES, inimitable.

En un todo merecedores de los aplausos, que jubilosamente les prodigó el público.

Para hoy su mejor función. Esperamos mayores triunfos para el Cuadro Méjico esta noche.

Anuncie Ud. hoy mismo

# LA EVOLUCION

BISEMANARIO INFORMATIVO  
Y DE CULTURA POPULAR  
DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COLECTIVIDAD.

DIRECTOR:

G. Pineda Alvarado

GERENTE:

Carlos A. Velásquez

REDACTOR EN JEFE:

Vicente Araque

ADMINISTRADOR:

Heriberto Lazo

OFICINA:

Casa del Gerente.  
Bajos de Carlos A. Velásquez.

TARIFA:

Suscripción mensual 80 cts. Plata  
Número suelto 12 " "  
Número atrasado 25 " "

Toda correspondencia debe dirigirse al Director.  
No se devuelven originales.

ANUNCIOS:

Precios Convencionales.

Imprenta «PROGRESO.»

Gilberto Cáldera y Caldera  
Constructor.

Francisca v. de Quiroz

Agente de la Lotería Nacional.  
En uno de los recientes sorteos  
vendimos un número que fue  
premiado con mil pesos.  
Nosotros tenemos su fortuna,  
comprenos su billete.

NECESITA Ud. viaje rápido y  
barato a Pauijles?  
Busque el Número 42 de  
don Leonidas Lanza.

El Automóvil de Turismo Número  
41, manejado por  
don Alonso Murillo  
lo garantiza a Ud.

EL 44

El más nuevo y elegante carro  
de Progreso, es manejado por  
su propietario  
Juan Castro.

Rafael A. Rivera,  
Negociante de maderas del país.  
Entenderse con él

AVISO

En la Farmacia Popular  
de T. Gámez y Cía, se ven  
den billetes de la Lotería Nacional  
de México. También  
la interesante revista "Cultura."  
Visítenos y quedará satisfecho.

ABRAHAM E.  
ANDONIE

No la tienda más  
grande pero sí la más  
barata, visítenme y se  
convencerán.

-Ángel Vega-

Talleres de carpintería  
y ebanistería. Confec-  
ción de muebles finos.

Desde el mirador de mi cuarto

## Grónicas de Puerto Cortés

La señora Municipalidad que sin decir cosa que la ruborice se ha significado por su falta de iniciativa; inauguró el 15 de Septiembre la "Avenida del Ferrocarril" y la "Calle Décima," obras que ya habían sido inauguradas por otras municipalidades, pero que siempre que se puede, se prestan para la mejor celebración de las "fiestas". El jefe de los ediles, que desde su viaje a Cubita Bella se puso el sobrenombre de Dinámico, pronunció un dinámico discurso ensalzando la labor difícil de manejar los intereses de la comuna con el "Yo" por delante, dijo: que él era el hombre bronco imperturbable ante los ataques de sus adversarios; que no inauguraba el muelle, (que fue construido en la administración del Dr. Francisco Borlind) porque quería dejarlo para el día de los muertos; que él, era enérgico, inteligente, afortunado en... la carrera de las armas y que ninguna culpa tenía de ser siempre simpático!

Ojalá que las demás municipalidades de la República, haciendo honor a la bendita Paz de que disfrutamos, hayan imitado a la de este puerto, pues es muy justo que recompensen con algo, "la confianza" que tuvo el electorado al llevarlos a tan delicados puestos.

Muy llegó la comisión nombrada para conocer las cuentas del contrato de anticreos, en el mejor moto-carro de la compañía; con esos eminentes financieros vinieron unos miembros de la comisión interventora, sin duda con el laudable objeto, de hacerles menos fatigoso el viaje, pues los interventores, que toda su labor se concreta a pedir un carro para venir a cobrar sus sueldos cada mes, es de

ereerse, que ningún contingente pueden aportar en este delicado asunto, de tantísimo interés para todos los hondureños.

Ahora que llegan estos señores, designados acertadamente para saber si debemos o nos debe la Compañía, cabe preguntar:

¿Que se hizo un moto-carro que pidió el Ferrocarril Nacional?

¿Porqué permite la comisión interventora, que del mismo alambre en que vá la fuerza eléctrica para una bomba de la Compañía, tomen la corriente para servicio de los talleres Nacionales?

¿Por qué permitió la interventora, que los carros (Carros) fueran reparados en los Talleres de la Cuyamel a TRESCIENTOS DOLARES CADA UNO, pudiéndose reparar a CIEN en los talleres nacionales?

¿A cuanto asciende la suma de veinte carros a trescientos dólares cada uno, agregando esa suma a la cuenta del mil veces maldito contra o de anticreos?

¿Por qué usa la Compañía los materiales que son pedidos para uso del Ferrocarril Nacional de Honduras?

Mientras tanto, deseamos que la Comisión nombrada para la fiscalización de las cuentas del "Gran Capitán", proceda con la caballerosidad y la honradez que los ha caracterizado siempre, teniendo presente, que el pueblo hondureño en masa es conocedor de sus altas virtudes ciudadanas y justamente agradecido, sabrá darles la recompensa a que se hagan acreedores en esta cruzada de redención Patria.

Néstor OSPINA.

Puerto Cortes, Octubre 19 de 1930.

### Buzón del Público

Abrimos con el Mote Buzón del Público" desde hoy, una nueva sección que tienen en otros países los periódicos libres, con el objeto de facilitar a los lectores que no pueden concurrir a la oficina a comunicar sus necesidades de publicidad.

En ella daremos lugar a denuncias, quejas, iniciativas, ideas sobre asuntos económicos y en general, todo aquello que beneficie a la generalidad.

Esta correspondencia para publicarla, debe concretarse a lo importante, sin insultos, ni datos íntimos, clara y precisamente; en una carta de no más de cien palabras, con firma responsable, escrita legiblemente y dirigida a "Buzón del Público", oficina de "La Evolución"

Santa Bárbara, 3 de Octubre. — Recibí diez números del periódico que Ud. dirige, cuyas páginas vienen adornadas con amenas y sanas lecturas. Le felicito calurosamente y efórzco por segunda vez mi pequeño contingente en tan laudable labor.

Froylán Enamorado.

Anuncie Ud. hoy mismo

### Lista de los certificados rezagados

Eusebia Barrientos, de Tegucigalpa; Eliseo Cubas, de San Miguel; Antonio Amaya, de San Miguel; Marcelino Lara, de Zacapa; Pedro Lazo, de Santa Rosa; Angel Peral, de España; M. Teresa Hernández, de San Pedro S.; Ramón López Fernández, de España; Basilio Chirino, de Nacaome; David Jropp, de Tala; Pedro Lazo, de Santa Rosa; Julia Durón, de Potrerillos; Santos Durón, de Potrerillos; James Bitterlin, de Basel; Santiago Méndez, de La Unión; Antonio Cruz, de Santa Rosa; Victoria Navarro, de Progreso; Eduardo Ramírez, de Danlí, (2);

El Progreso, 3 de Octubre de 1930.

J. Alemán,  
Admor. de Correos

### DE YORO NOS PIDEN MAS SUSCRIPCIONES

Yoro, 4 de Octubre. — Enviéme ocho suscripciones y lucharé por aumentarlas.

E. Cruz G.

DONDE

Francisca v. de Quiroz, se sirven excelentes alimentos, atenta y esmeradamente.

## El Hotel más solicitado de Progreso, es el HOTEL LEMPIRA

Por su baratura, la buena alimentación, netamente hondureña, comodidad de sus habitaciones y más por la gentileza de su propietario.

ENRIQUE PEÑA.

Búsquelo Ud.

## EL SINALCO

Fábrica de Aguas Gaseosas

La mejor elaboración de refrescos gaseosos de la ciudad

Sujeta a la experta vigilancia de su propietario.

Compre refrescos de EL SINALCO y beberá una cosa buena

J. Ramón Medina.

## Farmacia Popular

— T. GAMEZ Y GO. —

Renovación constante de medicinas frescas.

Cuando compre medicamentos hágalo en nuestra Farmacia, nosotros estamos recibiendo remesas frescas todos los días. Oigálo bien!

## La Española

de SALVADOR M. GABRIE

Importador de todos los objetos de necesidad y consumo

Nuestra tienda es una de las mas baratas de la Costa

## Zapatería Villalobos

La fábrica de zapatos mejor establecida en la ciudad

Cuenta con experto número de operarios y materiales de la mejor calidad.

Solicite sus trabajos y le complaceremos.

LUIS VILLALOBOS. Propietario.

## Reservado para el BANCO DE HONDURAS Sucursal de Progreso

## TEATRO ROYAL

El Centro de Espectáculos de la Ciudad

Por su pantalla pasan las mejores películas que llegan a Honduras.

Concurra Ud. a este salón de esparcimiento, para que disipe sus ratos de tedio.

4 FUNCIONES EN LA SEMANA

Empresa F. Barletta Paz.

Progreso, Honduras.

## CARMEN V. DE KATAN

Antigua casa de SALOME KATTAN

Acreditada por su formalidad y calidad de sus ventas. El almacén más surtido de la plaza y el más barato.

Busque la Imprenta Progreso en los bajos del Hotel Lempira

En las columnas de LA EVOLUCION hallará el lector la ruta trazada para su orientación. No tendrá que leer libros y si los necesita en ellas encontrará su selección.

# LA EVOLUCION

Ambicionamos ver a Honduras. Próspero y Feliz; para ello debemos sacrificar nuestras mejores energías. Hacer Patria significa, laborar por la cultura general e impulsar el progreso. Ayúdenos si es buen hondureño.

Año I

Ciudad de El Progreso, Yoro, Honduras, C. A.

Nº 5

## En Gamino Hacia la Renovación

POR PLUTON.

Los hondureños hemos comprendido que hay necesidad de divorciarse en materia política de los partidos históricos cuyos productos solo dejan tras de sí un mar de sangre y de ignominia; por eso sostenemos con todo ardor y entusiasmo en artículo anterior que se impone una completa renovación de valores y fuerzas sociales cuya ética señale nuevos y amplios horizontes. Mientras estamos sosteniendo principios anticuados jamás lograremos ocupar un lugar digno, ni como hombres, ni mucho menos en forma de entidad. El modernismo tiene una dinámica múltiple que hace cavilar al estadista, al poeta, al filósofo y a ese enjambre que pide imperativamente evolución y progreso.

Los pueblos que resisten al encausamiento lógico de la época en que viven, sufren enludiblemente fuertes sacudidas hasta ver coronados sus esfuerzos sin importarles los efectos de cualesquiera demolición. Para llegar a ser dignos en los planos distintos de la vida aquí en Honduras, sobre todo, se impone una fuerte sacudida material y espiritual tomando en cuenta los muchos resabios que nos han ido legando nuestros mayores, quienes no pudieron vislumbrar sistemas diferentes porque el tiempo y el espacio que vivieron y conocieron fueron raquíticos y mesquinos para sus mentalidades.

Negar que hay necesidad de provocar una conmoción es faltar al deber y a los imperativos que señalan las nuevas ideas.

De seguir como nos encontramos, es perder el tiempo lastimosamente en perjuicio de la juventud que se levanta, buscando nuevos métodos. Los pueblos más cultos del orbe luchan por alcanzar su completa renovación, de modo que no extrañe que aquí procuremos emprender campaña contra la indolente actitud en que procuran vivir encastillados nuestros dirigentes.

En caso de oposición, toca a la juventud tomar el chicle y flajelar esas fuerzas que se resisten y procuran ahogar el grito de redención.

En ninguna parte del mundo hemos logrado ver que el viejo, procure salir de la rutina; las jornadas máximas para cambiar sistemas apolillados han sido al grito de guerra, y quieran o no quieran los fósiles de actualidad, ya estamos en vísperas de atalajarnos con el glorioso estandarte que sea necesario para lograr una magna conquista.

Deseamos que la Patria, los pueblos cultos y nuestros hijos, sepan que sabemos cumplir con nuestro deber al convocar una nueva y digna vida.

Hemos sido bochiucheros hasta la temeridad, y toda la sangre derramada ha sido en descrédito nuestro, por eso se impone algo que modifique, para que sea una huella duradera como producto hermoso de lo que nosotros entendemos como revolución. Tenemos como ejemplo a la Farmacia que para levantarse fué necesaria una demolición en sus hombres y valores sociales, también no podemos dejar desapercibida la República hermana de México, cuyos pueblos deben de hacer honor a la revolución, porque a esta y solo a esta le deben su poder y grandeza. Quien niegue que la evolución de dichos pueblos se debe al fenómeno guerra, blasfemar y demostrará una crasa ignorancia en materia civil y política.

Si los hombres públicos no quieren dar intervención a la juventud para acabar con lo apolillado, toca a nosotros fustigar a esos rebeldes enemigos del progreso y de la civilización.

Debemos comenzar a destruir en materia política creos anticuados que nada han hecho por el engrandecimiento de la Patria, nos referimos al llamado liberal y al conservador único que debemos a estas entidades es cada cuatro entular los hogares en beneficio de dos o tres pulpos o van a saciar sus apetitos a Palacio Nacional en menoscabo de los intereses del humilde pueblo que los encumbra y flajela a su tiempo por ingratos y perversos.

Pretenden los políticos profesionales seguir explotándonos con los crecidos vacíos, pero se ha llegado el momento en sacudirlos con el entusiasmo de nuestros jóvenes espíritus hasta que reconozcan el poder de nuestros nervios vigorosos.

Somos en verdad liberales, pero no de esos que pruegan a los cuatro vientos que lo son, pues estamos seguros que a otros solo les cabe la gloria de haber saboreado el pan de una situación; ya que es axiomático que tanto liberales de una situación; ya que es axiomático que tanto liberales como conservadores o azules que es lo mismo, nada han hecho por Honduras, por el contrario, lo que se les debe a unos y otros, es menoscabo a la soberanía, al decoro y a la independencia; en una palabra: dejarnos reducidos a una perpetua y relativa esclavitud.

El pueblo debe por conservación propia defenderse de esos buitres que en su mayor parte anidan en la capital de la República, si es que trata de una positiva renovación, de lo contrario, hoy y siempre, seremos defraudados por los ambiciosos y mantenidos en completa decadencia.

La escuela evolutiva reclama el supremo esfuerzo de las vibraciones materiales y espirituales, para hacer real y tangible esa conquista, que se dice renovación: producto fecundo de ese bello concepto que se llama: REVOLUCION.....

## LOS DIPUTADOS...

Cuando recordamos en que pasaban su tiempo los diputados de la legislación recién pasada, quisiéramos que mejor desapareciera esa rama del Poder, si quiera por algunos años, para reponerlos todos, con hombres nuevos salidos de otros troqueles.

Que la más grande representación nacional, esté a merced de un círculo vicioso de políticos logreros, apocados y falaces, es sencillamente una desgracia. Pero, no se podrá evitar sino hasta que nuevos elementos con visiones más honradas, hayan abierto el camino al pueblo, enseñándole como se elije diputados.

El pueblo hasta hoy no sabe a que van los diputados al Congreso. Ellos llevan pomposamente el nombre de sus departamentos, pero nada más. Algunos, saliendo del trillado sendero, mosionan patrióticamente, estudian y discuten los problemas vitales que tiene que resolver el País, de grado o de fuerza, pues la necesidad está diciendo que lo ineludible se hará. Más, otros como los payasos de los Circos, hacen de los buenos propósitos, burla y esearnie.

Hubo un legítimo tipo en la legislación pasada, de payaso de la fiesta nacional, para aquel mal hijo de la Patria, todo fue risa y burla, con su broma pesada arruinó varios proyectos beneficiosos. Las sesiones mejor que horas parlamentarias, parecían charlas de mal gusto, tornándose en completas guasas.

Estamos próximos a elegir diputados, el pueblo debe poner los ojos firmemente en los hombres que por su preparación mental, honradez y amor al engrandecimiento de Honduras, hayan dado demostraciones elocuentes. En aquellos que en su vida común, tanto en lo moral, como en lo material prácticamente demuestren sus aptitudes, porque mal puede ser buen diputado, quien en su vida profesional o de trabajo manifieste inclinación al vicio, a la politiquería sucia de que estamos enfermos o sea mal hijo o peor ciudadano.

A los hombres útiles, a los hombres honrados, bondadosos y caracterizados, debiéramos, si fuere necesario, sacarlos de los lugares más apartados del contingente pernicioso de la política militante, para que comenzáramos por desterrar de las altas esferas, a los suplantadores, detentadores y corruptores.

Urge, con urgencia inaplazable, la selección de los hombres que deb n tener los destinos de la Patria en sus manos. Que éstas manos sean limpias de sangre y oro vil. Abrid los ojos a la verdad, pueblo tantas veces defraudado, tantas otras escarnecido.

### ::: Bishara D. Sabat :::

— Edificio: Hotel Norma —  
Cerca del Ferrocarril. — Frente al Mercado.  
Surtido Completo de Mercaderías.

### Enrique R. Medina

Comerciante en artículos del país y extranjeros.  
— Buena Calidad y —

### CASA DE HUESPEDES

— Arturo Rodríguez —  
Buena alimentación, Confort y servicio atento por su propietario.

### FARMACIA CENTRAL

JULIAN OYUELA PONCE  
Este establecimiento cuenta con un buen surtido de drogas y especialidades de reconocido mérito; lo mismo que, con una selecta variedad de perfumes, lociones, polvos y otros artículos para el tocador.

### Antonio E. Kattán y Hno.

Comerciantes de la plaza  
que más barato venden.  
Mercaderías renovadas constantemente.

## LA ELITE

La Barbería para la Gente Elegante.  
Carlos Cuellar.

### Doctor F. Barletta Paz

CIRUJANO DENTISTA

De las Facultades de  
FILADELFIA, PUERTO RICO Y HONDURAS

Clinica montada modernamente, con todos los adelantos de la cirugía dental. Los más acabados y baratos trabajos del ramo.

### ELOY DIAZ GARCIA

DISCOS Y VICTROLAS

Comerciante en general. El más variado surtido en ropas y demás artículos de venta.  
Por mayor y menor.

### Coleman y Greefin

Agencia a cargo de F. Barleta Paz

Venta de artículos Victor,  
Victrolas, Radiolas y Discos.

### Dr. C. E. Labarrera

— Cirujano Dentista —

De la Facultad Nacional de Colombia

Con práctica en los Estados Unidos, de Norte América.

TRABAJOS GARANTIZADOS

Casa de don Carlos A. Velásquez.

### Mahfuz Hawit

Surtido completo de calzado para señoras, caballeros y niños.  
La casa más popular de la ciudad. Objetos de todo género. Surtido completo en mercaderías.

### LA BOHEMIA

Salón de Billares y Cantina de Primera Clase.  
Buen Trato y Atendida por sus Propietarios.  
CUELLAR Y RAJO.

### G. S. HALL Y HNO.

La casa para los caballeros, para las damas, para los niños y para todo el que quiera comprar.  
Bueno, bonito y barato.

### Hotel Hop Lee Ham

Cuartos cómodos.

Buena alimentación.

Servicio esmerado

### M. A. KAWAS

SUCURSAL

Casa principal en San Pedro Sula. Una de las más acreditadas en la zona, por la exactitud en sus transacciones y buena clase de ventas.

# LA PELIGULA LOGAL

—Por KASTO—

Fiebre de alcaldía, deseos babementos de llegar a la Racha Municipal, para hacer TODO en beneficio del pueblo... Los candidatos a Alcaldes no son como los Diputados, ellos HACEN todo lo mejor que PUEDEN por el pueblo: calles, luz, agua, higiene, instrucción, carretera, buses públicos (el Salto), impulsan las rentas de hacienda, incrementan la moralidad, no explotan la prostitución... Suprimen las multas por borrachera, por ser injusto castigar a otros, por lo que nosotros hacemos todos los días... No politiquen, ellos sólo dicen "ismo", eso significa nacionalismo o coloradismo, son buenos patriotas, que dejan comprometida la renta común, es cosa muy natural. Unos de los que más amor tienen al pueblo, han dejado piquitos que no se pueden finiquitar. La comuna es rica, de nada le servirían esos centavos...

El Cabildo viene siendo un sueño sagrado desde muchos años, el ranchito donde se asilan los Alcaldes, no responde a la hermosura de la ciudad, pero se ha pensado esperar la próxima Administración, para hacerlo de cristal, como el avión de Garay que por modestia, sólo se ha ordenado que los pernos sean de oro de 40 kilates... La casa del Pueblo, no hace falta que se haga tan pronto, preocupémonos por el ORNATO PARTICULAR, es preciso que haya suficiente espacio para los festejos, cuando cumplamos las verdes décadas, CUMPLIR dignamente la hospitalidad festival... Beber decentemente, he ahí, la más estimulante perspectiva de refinamiento y distinción.

Ha monologado a su gusto, el incansable Mateo, sobre las promesas de los Alcaldes futuros, sacando las fiestas por las vísperas—lenguaje vulgar—, el higienista Mateo, ha auscultado a grandes razgos la faena patriótica de los Alcaldes, presentes de Progreso y los que pueden venir con su cortejo de bondades, armados de la hoz filosa, la segadora de los fondos comunes... Acompañado jauría de atélites, fieles intérpretes de sus amos...

Don Kasto—me ha dicho irónicamente— A usted, parece que tampoco le importan los destinos locales...?

Y le he contestado, filosóficamente; así como tú clasificas a los alcaldes que se van y a los que vienen, no quiero determinarlos; porque necesario es creer, que hay en el Pueblo, hombres honrados, que bien podían metódicamente, resarcir un tanto, las desmembraciones que en mala hora han sufrido los fondos Municipales. Eso sí, debe saberseles seleccionar, hay muchos marrulleros que hablan de honradez y de ellos mismos; y enaltecen a otros que llenan sus deseos para ulteriores propósitos. Pero, el pueblo debe conocer—ya es tiempo— a los que le han robado disimuladamente y no dejarse engañar por la piel que exteriormente muestra tan, sedosa de abeja, sino que debe buscarles el interior y allí les encontrará, el lobo, avaro y queriendo colar...

El pueblo para ser libre y próspero, necesita estar regido y garantizado por hombres independientes, que tengan de que vivir honestamente en su hogar, conocidos por ciudadanos laboriosos, sin vicios escandalosos y respetuosos a los bienes de la comunidad. Ese es el quid, Mateo Municipal...

## Noticias Telegráficas

LOS GENERALES SANCHEZ Y DEL CID NOS AUGURAN BONANZA

La Esperanza, 5 de Octubre.—Se han recibido primeros números su importante periódico, gustoso colaboraré con Ud. mandándole noticias José A. Sanchez.

Trujillo, 3 de Octubre.—Con el mayor gusto trataré de prestar mi humilde contingente a favor de importante bisemanario LA EVOLUCION.— Afmo. Leonardo del Cid.

Puerto Cortés, 5.—4 de octubre.—Entendido nombramiento Corresponsal. Enviaré noticias. E. Estrada G.

Ceiba, 4 de Octubre.—Dícnos de Tocoa Comandante de Armas Gral. Leonardo del Cid asegura que con las trucciones de Tegucigalpa en vísperas elecciones será imposibilitado candidato nacionalista para diputado por Colón Lic. Serrano Calix, preguntamos órdenes de quien cumplirá? Del presidente Mejía? Celéndres. El Atlántico.

## - MARCO DELGADO -

— S A S T R E —

La tienda que mejor confecciona trajes. Precios moderados y exactitud.

## Salomón Mahchi Hno.

Casa de absoluta confianza por su antigüedad y seriedad en sus negocios. Visítenos y se convencerá.

## "LA MISELANEA"

— Casa de Luis F. Rosales —

Venta al por mayor y menor de artículos del país.

## Beba Cerveza ULLA

— BEBIDA HONDUREÑA —

Es la mejor y más barata,

Refrescos de La Rosa. Los mejores en el sabor y elaboración. Agencia F, Barletta Paz.

## —:—Antonio Martín y Gebrian—:—

— Casa fundada en 1900. —

La más antigua y acreditada de Urraco. Mercaderías del País e Importadas. | Urraco — Yoro. |

## NUEVO HOTEL

— DE SALVADR C. HANDAL Y CO. —

Habitaciones ventiladas y todas las comodidades — necesarias. Higiene y Confort. —

Se necesita un aprendiz en esta Imprenta

## J. SIWADY Y COMPANIA

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Con varias sucursales en lugares de la Costa. Tiene el más variado surtido de objetos de lujo y de uso común. Visítenos y será complacido. Atención honradéz.

Reservado para el

## HOTEL PROGRESO

## LA ULLA



— Pedro Gavarria: Propietario. —  
Urraco, Yoro, Honduras, C. A.

## La Estrella de Progreso

— De Salvador Talhami y Co. —

Ventas por mayor y menor

mercaderías en general

## Tomás Berrios

Sala de Billar y tienda de

mercaderías en general.

— Lima Viejo, Cortés —

## José Angel Trujillo

— Carpintero: Constructor —

Se hace cargo de construcción de casas de madera y cemento. Muebles finamente acabados.

El Progreso. Dirección: Casa de H. Lazo.

## —:—Alfonso Salmeron y Hno.—:—

Los comerciantes en mejor escala de la plaza. Buen surtido y calidad inmejorable de los artículos que expendemos.

— Lima Viejo, Cortés —

## Sastrería EL FENIX

Ofrece trabajos garantizados. Precios módicos

Dirección: Casa que ocupó la Sucursal de la C. J. Warren

Lima Viejo, Cortés. Honduras

## James Ortiz

Cervecería y Frescos. Latas finas y comestibles. Magnífico reservado. Sabrosas bocas. Atendido por su propietario. Frente a la casa Mahchi.

## LA GLORIETA

Refrescos, Helados, Sanwics, Frutas frescas y Contites. El lugar más concurrido de la ciudad.

Miguel Leiva FLORES.

Manuel López Sierra

: : SASTRE : :

Confección de trajes al gusto del cliente y a precios moderados

## H. L. Cole

Agencia de ampliaciones (medallones y tamaño natural) Fotografía y Foto joyería. Casa de Polack.

— En La Barbería —

## BOSTON

de Ernesto Galeano Es donde Ud debe afeitarse, por su buen trabajo e higiene.

— Jorge Handal —

Tienda de mercaderías en general.

## AMBOS MUNDOS

Cervecería de Machado.

— bocas —

## Camioneta No 40

Especial para pasajeros y carga, viajes a Panjules y el Salto. Asientos cómodos, con capacidad hasta para 25 pasajeros. Alejandro TORO, Propietario.

## EL SOL

: : de Ernestina Alba : : Cervecería y refrescos atendida por su popular propietaria.

Lea nuestro próximo número, le interesa